

写真が好きな女子高校生には写真集の作成を手伝い、交流サイト（SNS）の「フェイスブック」で世界に公開。情報発信を支援した。「被災地」ではなく、「星がきれいな町」とのイメージを訴えたいという別の高校生には、インターネットを通じて広く一般から資金を募る「クラウドファンディング」の手法を用いて、望遠鏡の購入資金を集めることを後押しした。

今村さんは01年、SFC在学中から主に高校生を対象とした教育支援事業を立ち上げた経験を持つ。在学中に教育論について学んだわけではな

本大震災が発生して間もなく、宮城県女川町で被災地の高校生向けの教育支援事業を本格化したNPO法人がある。SFCの卒業生、今村久美さんは（34）が設立したカタリバだ。今村さんが目指すのは「高校生のころから社会人と交流する機会をつくることで将来のキャリア意識を自覚させることだ。

慶心義塾大学湘南藤沢キャンパス(SFC)の卒業生が、ビジネスの手法を通じて社会問題の解決を目指す社会起業家として活躍の場を広げている。社会起業家になるまでの歩みを聞くと、学生に主体的な学びを促す独自の教育が影響したとの声が多い。大学改革の先駆的存在ともいわれるSFCが社会起業家を輩出してきた要因を実例をもとに探った。

慶應SFC高い自由度

「学生が自らの目的に合わせてカリキュラムを組める自由度が高く、教員が密な指導をする」教育に強い刺激を受けた。

必修少なく、自分で選択

| 慶應SFCの概要 |                                      |
|----------|--------------------------------------|
| 開設       | 1990年4月                              |
| 学部       | 総合政策、環境情報、看護医療                       |
| 専任教員数    | 122人                                 |
| 学生数      | 4350人                                |
| 卒業生数     | 1万7453人                              |
| 教育制度の特徴  | 日本初のAO入試の導入<br>専門領域の壁を取り払った<br>学部の設置 |
|          | 学生による授業評価制度                          |
|          | 必修科目を減らし、学生の選択肢を拡大                   |



専門外は「他者を頼る」

SFCは1990年の 究者や企業経営者を教員 たから」と話す。その背景で、面接や書類選考 として迎え入れてきた。ースにあるのは「学部の 中心の「AO入試」を日本 そうした教育環境の中 壇根が低い学際的な教育 で初めて導入するなど大 から、なぜ社会起業家と システムだ」と強調する 学改革の先駆的な存在と なる人材が目立つのか。 社会起業家は社会問題 野を中心に世界の若手研 になりやすい風土が育つ いわれる。必修科目を少 開設当初からSFC運営 を解決しようという意志 なくして学生が自ら課題 に携わる村井純・環境情 緒と経営手腕の2つが求め を設定し、学問領域にこ 報学部長は「学生が『何 られる。だが、村井氏は だわらずに横断的に学べ か今までにない』ことをや 「複雑な現代社会では人 いる仕組みも特徴。I-T分 つてやろう」という気分 で解ける問題は限られる 野を中心 野を中心に世界の若手研 になりやすい風土が育つ いわれる。必修科目を少 開設当初からSFC運営 を解決しようという意志 なくして学生が自ら課題 に携わる村井純・環境情 緒と経営手腕の2つが求め を設定し、学問領域にこ 報学部長は「学生が『何 られる。だが、村井氏は だわらずに横断的に学べ か今までにない』ことをや 「複雑な現代社会では人 いる仕組みも特徴。I-T分 つてやろう」という気分 で解ける問題は限られる 野を中心 野を中心

SFC在学中にカタリバを設立した今村さん(左)は被災地に活動拠点を移した

卒業後にITベンチャーや社会起業家に転じたのは、企業経営に携わるうち「もっと社会の課題を解決する仕事をしたい」との時代をつくりたいとの思いからだ。01年のバブル崩壊で、多くの起業家たちが没落のを目の当たりにし、とも影響した。

を通じてフィリピンの貧困問題解決を目指すワクワク・イングリッシュユニワーク（東京・紫谷）社長の「

話サービスのスクエアを、高まりが合わさって、I  
使ったオンライン英会話 Tを活用して支援の  
教室を提供し、講師はフ 輪を広げる社会起業家を  
リリピン在住の現地人を 韻出するようになつたの

見進性

はSFCの成果を見ながら入試など見直す大学が増え、生徒たる卒業生が相次いでいる。人材育成の収穫であるともいえる。

業卒業生。同社は無料通  
分野以外のことは他者の  
意見を尊重する必要があ  
社会起業家は米国など  
で先行して普及した概  
念。日本では東日本大震  
災後、社会起業家の被災

卒業生に社会起業家が多いことにSFC 자체も着目。4年前から今村さんら卒業生を講師として

を通じてフィリピンの貧困問題解決を目指すワーク（東京・渋谷）社長の中田貴子さん（28）もSHE

話サー、ビジネスのスカイプを使つたオンライン英会話を教室を提供し、講師はフイリピン在住の現地人を活用する。  
Tを高まりが合わさって、I輪を広げる社会起業家を輩出するようになったのだ。

卷之三

好循環を生んでいる

最近はSHOの成果を  
横目で見ながら入試など  
を見直す大学が増え、先  
進性が薄れたとの指摘も

地支援活動を機に、脚光  
を浴びるようになった。  
SFCはこれまで、ク  
ラフ・パミ・利義者の立場  
に立ち、この月こそ、  
招き、ソーシャルビジネス  
の講座を開いている。

C卒業生。同社は無料通  
社会起業家は米国など  
で先行して普及した概  
念。日本では東日本大震  
災後、社会起業家の波が  
全国に広がりました。

卒業生に社会起業家が多いことにSFC自体も着目。4年前から今村さ

を通じてフィリピンの貧困問題解決を目指すワーク（東京・渋谷）社長の中田貴子さん（28）もSHE

話サー、ビジネスのスカイプを使つたオンライン英会話を教室を提供し、講師はフイリピン在住の現地人を活用する。  
Tを高まりが合わさって、I輪を広げる社会起業家を輩出するようになったのだ。